



*Vénérable Marguerite Bourgeoys*

## *Notre plus vieux Temple*

*par*

*E.-L. Massicotte*

dans la douce quiétude de ses murs flotte un parfum de prières qui charme et invite à la conversation intime avec la Divinité.

### II

L'édifice actuel compte plus de cent trente ans d'existence, mais l'endroit où il se trouve a été occupé par une chapelle dédiée à la Vierge des Vierges plus de cent vingt ans auparavant.

C'est à une brave et sainte fille, Marguerite Bourgeoys, que l'on doit ce monument pieux, tenu en grande vénération par la population entière de Montréal, car lorsque le Canadian Pacific en demanda la démolition, il y a plusieurs années, pour y ériger sa gare centrale, tous les journaux, anglais ou français, catholiques ou protestants n'eurent qu'une voix pour repousser cet acte de vandalisme.

Mademoiselle Bourgeoys vint en Canada en 1653 pour se consacrer à l'instruction des jeunes filles et, dans ce but, fonda la congrégation de Notre-Dame, si florissante, aujourd'hui. Voulant avoir un local pour rassembler ses élèves, elle songea à édifier une chapelle en l'honneur de Notre-Dame de Bonsecours. Pour seconder son dessein, M. de Maisonneuve lui donna un terrain en 1657. Ce terrain qui est celui où l'église existe encore, était alors recouvert d'arbres et situé à 400 pas du fort de pieux qui entourait Montréal, car la ville, en ce temps, finissait à la rue St-Jean-Baptiste, et elle ne comptait dans son enceinte qu'une cinquantaine de mai-

RES prochainement et peut-être lorsque cet article paraîtra, l'intérieur de la bien-aimée église Bonsecours aura été renouvelé: tout sera recouvert en simili-marbre. Cet

événement, qui marque probablement la fin des travaux de restauration, commencés en 1886, donne un regain d'actualité à notre ancien temple. Le moment est donc propice de le placer une fois de plus sous l'œil du public.

### I

Si vous demandiez à un amateur d'archéologie quelle est l'église de Montréal qu'il préfère, il vous répondrait sans hésiter: c'est Bonsecours. Si vous demandiez à une pieuse dame quelle est l'église de Montréal qui lui parle le mieux au cœur, vous auriez la même réponse.

C'est que l'église Bonsecours est le plus ancien de nos édifices religieux qui ont été conservés; c'est encore parce qu'il s'en dégage cette attirance spéciale aux endroits où des générations et des générations se sont successivement agenouillées. Il semble que